
ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2021.  2 

 3 

Aos dois dias do mês dezembro de 2021, realizou-se a 4ª Reunião Ordinária do Comitê da 4 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2021, 5 

realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/ejw-crge-ypr. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Sebastião Vieira 7 

de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Hélio Costa - PMMG; Vicente de 8 

Paulo Pinto – PM Ubá; Anezio da Cruz Rodrigues - PM Goianá; Felippe Hungria de Paula 9 

Ferreira - PM Palma; Érica Pereira Bedin – PM Leopoldina; Helvécio Rodrigues Pereira Filho 10 

– PM São João Nepomuceno; João Batista Pinto – COPASA; Larissa Marinho Castro – CBA 11 

- Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Robin Le Breton – 12 

ASSOCIAÇÃO AMIGOS DO IRACAMBI; Thayana Caus Wanderley - UEMG; Jackson 13 

Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC VRB; Dalmo Lamarca Neto - ASPIRA; Mariana 14 

Matias Mattos – ABES. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE 15 

DO COMPÉ. O Vice-Presidente, Vicente da Paulo Pinto abriu a 4ª Reunião Ordinária do 16 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé de 2021, 17 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS INFORMES DA 18 

SECRETARIA. Vicente abriu esse item de pauta logo passando a palavra para o secretário 19 

João Batista Pinto. Na sequência João informou aos presentes sobre a saída da representante 20 

do DEMSUR, Maria Aparecida Muruci do comitê, informando também sobre o ingresso de 21 

seu substituto, Marcelo Gomes, ao qual desejou boas vindas.  3. APRECIAÇÃO E 22 

VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2021, REALIZADA EM 23 

02/09/2021.  Dispensada a leitura das atas, tendo em vista o prévio envio da minuta, a mesma 24 

foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 4. APRESENTAÇÃO DO 25 

PROGRAMA PSA / PRODUTOR DE ÁGUA, DESENVOLVIDO NO MUNICÍPIO DE 26 

UBÁ/MG VICENTE DE PAULO PINTO (CONSELHEIRO DO COMPÉ E 27 

SECRETÁRIO DE MEIOAMBIENTE DE UBÁ/MG). Vicente deu início a este ponto de 28 

pauta, e logo passou a palavra para o convidado Sr. Amaral para apresentar à plenária o 29 

programa PSA. Dando sequência, Sr. Amaral se apresentou e iniciou a sua apresentação 30 

primeiramente passando aos presentes informações gerais sobre o PSA desenvolvido no 31 

município de Ubá. Disse que o programa PSA constitui um incentivo financeiro para o 32 

produtor conservar o meio ambiente com apoio da Agência Nacional das Águas e Saneamento 33 

Básico(ANA). Na sequência apresentou os componentes do projeto,  os segmentos do 34 

território, a riqueza e demais recursos proporcionados pela execução do programa. Após o 35 

esclarecimento de dúvidas dos conselheiros, Amaral agradeceu o convite e se colocou à 36 

disposição para mais informações. Vicente agradeceu a presença do palestrante e deu 37 

sequência à reunião. 5. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 38 

APROVA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRODUÇÃO DE MATERIAL 39 

INSTITUCIONAL DO CBH POMBA E MURIAÉ – HEVERSON MARANGON 40 

(PRESIDENTE).  Dando início a este ponto de pauta, Vicente passou a palavra para o 41 

especialista administrativo da Agevap Alexandre Cid, que fez um breve esclarecimento sobre 42 

o teor da deliberação, cujo assunto já havia sido discutido na última plenária em assuntos 43 



gerais. Logo em seguida,  Vicente colocou a deliberação em votação,  sendo aprovada por 44 

unanimidade. 6. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 45 

ESTABELECE O CALENDÁRIO DE REUNIÕES DO CBH POMBA E MURIAÉ 46 

PARA O ANO DE 2022. – JOÃO BATISTA PINTO (SECRETÁRIO). João Batista abriu 47 

este item da pauta apresentando a proposta de calendário das reuniões ordinárias para 2022, 48 

sendo a mesma aprovada por unanimidade. 7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 49 

DELIBERAÇÃO QUE TRATA DA DESTINAÇÃO DOS RECURSOS ESTADUAIS DA 50 

COBRANÇA ARRECADADOS NA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 51 

MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ COMO APOIO À CONTRAPARTIDA 52 

DO MUNICÍPIO DE ASTOLFO DUTRA, CONTEMPLADO NO PROGRAMA 53 

PROTRATAR IV DO CEIVAP, CONFORME RESULTADO FINAL DO PROGRAMA 54 

PUBLICADO EM 17/11/2021 - (CTGRH E AGEVAP). O Vice- Presidente deu início a esse 55 

ponto de pauta, passando a palavra para Alexandre Cid, da AGEVAP, explicar aos demais 56 

conselheiros os termos da deliberação normativa referente a contrapartida dos recursos do 57 

CBH Pomba e Muriaé para o município selecionado no Protratar IV. Após as devidas 58 

explicações e a  leitura dos termos da deliberação, Alexandre informou que esse assunto foi 59 

objeto de discussão no CTGRH, que encaminhou favoravelmente o apoio do CBH Pomba e 60 

Muriaé  nos termos da deliberação ora pautada. Na sequência Vicente colocou em votação a 61 

deliberação, sendo a mesma  aprovada por unanimidade 8. DISCUSSÃO SOBRE A 62 

MOÇÃO CERH 001/2021 – ALEXANDRE CID (AGEVAP). Vicente abriu este item de 63 

pauta passando a palavra ao especialista administrativo da Agevap Alexandre Cid que fez uma 64 

breve apresentação sobre o que foi discutido na 125ª Reunião Ordinária do CERH, que teve 65 

como um dos pontos de pauta um balanço sobre os dez anos da cobrança pelo uso da água em 66 

Minas Gerais. Alexandre informou que, de acordo com os dados apresentados pelo IGAM, 67 

um terço dos comitês mineiros têm arrecadação, ou expectativa de arrecadação de custeio 68 

inferior a R$ 100.000,00 ao ano, Alexandre informou também que, pelos padrões salariais da 69 

Agevap, este recurso é suficiente para arcar somente com as despesas de um empregado da 70 

área administrativa com dedicação parcial de cinquenta por cento, o que é muito pouco tendo 71 

em vista as demandas dos CBH’s PS1 e PS2. Informou também sobre os modelos subsidiados 72 

que existem nos CBH’s afluentes fluminenses do Paraíba do Sul, que possuem arrecadação 73 

semelhante, mas que contam com estrutura técnica e administrativa suficiente para 74 

atendimento das demandas dos CBH’s. Disse ainda, que a partir desta discussão ocorrida no 75 

CERH/MG, foi encaminhada a Moção 001/2021, que tem como objetivo iniciar uma 76 

discussão do âmbito dos CBH’s para que se encontrem alternativas com vistas a uma melhor 77 

estruturação dos CBH’s face os recursos de custeio disponíveis. 9. ASSUNTOS GERAIS. 78 

Dando início a este ponto de pauta Vicente sugeriu que se convidasse um geógrafo da 79 

Energisa, Sr. Artêmio, para ministrar uma palestra sobre microbacias.  10. 80 

ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar o secretário Vicente agradeceu a presença de todos 81 

e deu por encerrada a reunião. 82 

 83 

Conselheiros presentes à 4ª Reunião ordinária de 2021: 1- Poder Público Estadual: 84 

Sebastião Vieira de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Hélio Costa - 85 



PMMG.  2- Poder Público Municipal: Vicente de Paulo Pinto – PM Ubá; Anezio da Cruz 86 

Rodrigues - PM Goianá; Felippe Hungria de Paula Ferreira - PM Palma; Érica Pereira Bedin 87 

– PM Leopoldina; Helvécio Rodrigues Pereira Filho – PM São João Nepomuceno. 3- 88 

Usuários: João Batista Pinto – COPASA; Larissa Marinho Castro – CBA - Luíza Fonseca 89 

Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG. 4- Sociedade Civil: Robin Le Breton 90 

– ASSOCIAÇÃO AMIGOS DO IRACAMBI; Thayana Caus Wanderley - UEMG; Jackson 91 

Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC VRB; Dalmo Lamarca Neto - ASPIRA; Mariana 92 

Matias Mattos – ABES. 93 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 94 

Guarani, 02 de dezembro de 2021. 95 

 96 
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 100 

 101 
        João Batista Pinto 102 

      Secretário do COMPÉ 103 

 104 


